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NOTAS PRODECON 

 

En auditoría, SAT puede preguntar razón de negocio  

 

 

 

http://www.heraldo.mx/en-auditoria-sat-puede-preguntar-razon-de-negocio/
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Solo 40 días ¡no más! es el máximo para el SAT te haga devolución de impuestos 

Según la ley se indica que este recurso deberá ser entregado en un máximo de 40 

días y si no, la Prodecon entra en acción. 

A penas en diciembre del 2019 la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente 

publicó en su página oficial la Recomendación 20/2019 sobre el artículo 22 del 

Código Fiscal de la Federación (CFF) que habla sobre las devoluciones de 

impuestos. 

Ahí, indicó la recomendación referente a la omisión de emitir resolución en el tiempo 

establecido en el artículo 22. 

Dicho apartado precisa que la autoridad debe seguir lo que dicta el artículo 22 y no 

el 37 del CFF ya que de lo contrario, se violarían los derechos protegidos en los 

artículos 14 y 16 de la Constitución. Esto quiere decir que las devoluciones de 

impuestos deben resolverse en 40 días. 

Si tienes dudas sobre este tema te invitamos a que sigas la página de la Prodecon 

que está al servicio del contribuyente 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://lineadirectaportal.com/mexico/solo-40-dias-no-mas-es-el-maximo-para-el-sat-te-haga-devolucion-de-impuestos_20200111-916125/


 

 

16 
 

NOTAS FISCALES  

 

 
 
ANEXO 14 de la Resolución Miscelánea Fiscal para 2020, publicada el 28 de 

diciembre de 2019. 

Al margen un sello con el Escudo Nacional, que dice: Estados Unidos Mexicanos.- 

HACIENDA.- Secretaría de Hacienda y Crédito Público.- Servicio de Administración 

Tributaria. 

 
 

 

Jefa del SAT, riesgo para la economía: Integralía 

Integralia identificó a la concentración del poder, la incertidumbre jurídica y 

principalmente a la economía como los factores más proclives a verse afectados en 

el 2020 desde el Gobierno federal. 

Ello, al analizar los 10 principales riesgos para 2020 con potencial de impactar el 

entorno de negocios y la gobernabilidad del país. 

Dentro de su estudio "Diez Riesgos Políticos para 2020", Integralia percibe como 

riesgos a la Economía la mayor fiscalización a finanzas empresariales, los altos 

niveles de inseguridad, el aumento de conflictividad social, y la influencia del 

Presidente de la República en el Banco de México (Banxico). 

 

Pide Ramírez Cuéllar cancelar gastos fiscales que benefician a quienes más tienen 

Alfonso Ramírez Cuéllar, presidente de la comisión de Presupuesto y Cuenta 

Pública de la Cámara de Diputados pidió la revisión y, en su caso, cancelación de 

los gastos fiscales que significan un beneficio para las personas con mayores 

recursos económicos. 

Dichos ingresos que el gobierno ha dejado de recaudar obedecen a conceptos de 

tasas diferenciadas, exenciones, subsidios y créditos fiscales, condonaciones, 

facilidades administrativas, estímulos fiscales, deducciones autorizadas, 

tratamientos y regímenes especiales.  

http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5583779&fecha=13/01/2020
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5583779&fecha=13/01/2020
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/jefa-del-sat-riesgo-para-la-economia-integralia-4692710.html
https://lasillarota.com/nacion/pide-ramirez-cuellar-cancelar-gastos-fiscales-que-benefician-a-quienes-mas-tienen/351826
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Proponen revisar exenciones fiscales 

El erario dejará de captar este año 879 mil 916 millones de pesos debido a la 

aplicación de créditos fiscales, exenciones, estímulos, subsidios, deducciones y 

regímenes especiales. 

Alfonso Ramírez Cuéllar, presidente de la Comisión de Presupuesto y Cuenta 

Pública de la Cámara de Diputados, planteó valorar la eliminación de tales 

conceptos conocidos como gastos fiscales, a fin de ampliar la base gravable y 

obtener mayores ingresos para financiar los compromisos sociales del Gobierno. 

 

 

Ramírez Cuéllar urge a reducir subsidios; hay pérdidas por 209 mil mdp en 2019 

El presidente de la Comisión de Presupuesto de la Cámara de Diputados, Alfonso 

Ramírez Cuéllar, urgió a revisar y, en su caso, cancelar exenciones, subsidios, 

condonaciones, estímulos, deducciones, tratamientos y regímenes especiales, 

conocidos como gastos fiscales, que en 2019 representaron 209 mil 744 millones 

de pesos y para este año sumarán 130 mil 584 millones. 

“Aunque el objetivo de éstos es reducir la desigualdad en la distribución del ingreso, 

mejorar el bienestar de determinados grupos sociales y fomentar la inversión y el 

empleo, en la realidad no han funcionado adecuadamente y, por el contrario, han 

ampliado las brechas de desigualdad”, puntualizó el legislador. 

 

Se dejarán de recaudar $879 mil millones en impuestos 

En 2019, la hacienda pública dejó de recaudar 1.2 billones de pesos por la renuncia 

tributaria que representan beneficios fiscales en ISR, IVA, la aplicación de 

impuestos especiales, estímulos, exenciones, deducciones, tratamientos y 

regímenes especiales. 

Para 2020, aun con la reforma para que el Presidente no pueda otorgar 

condonaciones fiscales, los diferentes tratamientos en impuestos implicarán que se 

dejen de recaudar 879 mil millones, explicó el presidente de la Comisión de 

Presupuesto, Alfonso Ramírez Cuéllar (Morena). 

 

https://www.reforma.com/proponen-revisar-exenciones-fiscales/ar1851484
https://www.milenio.com/politica/ramirez-cuellar-urge-reducir-subsidios-perdidas-209-mil-mdp
https://www.jornada.com.mx/2020/01/13/politica/006n1pol
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Herrera aclara que Hacienda no perseguirá a contribuyentes 

Ni el Servicio de Administración Tributaria (SAT) ni la Asociación de Bancos de 

México tendrán las facultades para vigilar a detalle los movimientos bancarios que 

realicen los trabajadores, aclaró Arturo Herrera Gutiérrez. 

En ese sentido, el secretario de Hacienda y Crédito Público del gobierno federal 

desmintió las versiones que se han dado a conocer a nivel nacional en torno a que 

comenzaría una cacería en contra de los ciudadanos a fin de conocer si lo que gasta 

coincide con lo que gana. 

“Es falso. Nosotros lo vimos en los medios sociales; incluso, lo que valoramos en 

su momento es si había necesidad de hacer la aclaración; incluso, una de las 

personas que habían estado promoviendo esta información se le hizo la aclaración 

y decidió bajar el video que había puesto en los medios sociales”, señaló. 

 

Si no habilita su Buzón Tributario, el SAT puede multarlo 

Con el objetivo de tener mayor comunicación con los contribuyentes y notificarlos 

sobre su situación fiscal, el Servicio de Administración Tributaria (SAT) cuenta con 

el Buzón Tributario. 

El año pasado se modificaron algunas disposiciones en la Miscelánea Fiscal 2020, 

para que aquellos contribuyentes que no tengan habilitada o actualizada esta 

herramienta sean acreedores a una multa que asciende a 9,000 pesos. 

Esta disposición entró en vigor el 1 de enero pasado, tras las modificaciones hechas 

al Código Fiscal de la Federación, que establece como obligatorio que los 

contribuyentes habiliten su buzón para recibir todas las notificaciones relacionadas 

con trámites, requerimientos, consultas o quejas por parte del fisco. 

 

 

 

 

https://bajopalabra.com.mx/herrera-aclara-que-hacienda-no-perseguira-a-contribuyentes
https://www.eleconomista.com.mx/finanzaspersonales/Si-no-habilita-su-Buzon-Tributario-el-SAT-puede-multarlo-20200112-0053.html
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Aclara SAT retención del IVA 

Tras la polémica que generó la ambigüedad de un decreto para la retención de 6 

por ciento a todo tipo de servicios por concepto de IVA, el Servicio de Administración 

Tributaria (SAT) aclaró que sólo aplicará cuando el contribuyente obtenga servicios 

del personal de un tercero, práctica conocida como terciarización u outsourcing. 

Roberto Cavazos García, socio director de CPA Global México en Monterrey, reveló 

que las respuestas del SAT a distintas consultas de contribuyentes aclaran que, 

contrario a interpretaciones del decreto publicado por Hacienda el 9 de diciembre 

de 2019, la obligación es sólo para empresas o particulares que presten su personal 

a un tercero. 

 

 

Promueven emitir facturas a nombre de  AMLO para “complicarle” situación fiscal 

A través de la red social de Twitter y por WhatsApp comenzó a circular un mensaje 

donde se ofrece una fórmula para realizar un boicot fiscal en contra del presidente 

Andrés Manuel López Obrador. El objetivo es generar facturas a nombre del 

mandatario, por lo que dieron a conocer tanto su Registro Federal de Causantes, 

como correo electrónico y dirección. 

El usuario Daniel Rubín ha difundido el siguiente mensaje: 

“Aquí una fórmula de un verdadero boicot fiscal a López. Cuando pagues en efectivo 

y no te sirva la factura, pide factura con los siguientes datos: 

Andres Manuel López Obrador 

LOOA531113F15 Las Flores 92, casa 9, Los Reyes, Coyoacán, CDMX”, dice el 

usuario. 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/aclara-sat-retencion-del-iva/ar1851471
https://lahoguera.mx/promueven-emitir-facturas-a-nombre-de-amlo-para-complicarle-situacion-fiscal/
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Van por tecnología contra acoso fiscal 

La adopción de nuevas tecnologías para gestionar facturas será clave en 2020 para 

que las pequeñas y medianas empresas enfrenten los riesgos de multas o hasta 

clausura de su negocio por parte del Servicio de Administración Tributaria (SAT), 

advirtieron expertos en sistemas de facturación. 

Entre las tecnologías a adoptar que enumeran está el desarrollo de un sistema de 

gestión de facturas propio a desarrollar con sus proveedores y sus clientes. 

 

Otras herramientas apuntan a la adopción de sistemas que identifican de manera 

automática las listas "negras" de emisores de facturas falsas, incluso a nivel 

internacional, y el uso intensivo del buzón tributario para anticipar situaciones de 

riesgo. 

 

 

'Recluta' fisco 17% menos contribuyentes 

En el acumulado de enero a noviembre del año pasado se dieron de alta 5.4 

millones de contribuyentes en el País, cifra menor en 16.9 por ciento a los 6.5 

millones de registros en el mismo lapso del 2018, según información del Servicio de 

Administración Tributaria (SAT). 

Hasta noviembre pasado se registró un total de 77 millones 221 mil 281 

contribuyentes a nivel nacional. 

A detalle, el SAT informó que se dieron de alta, en el periodo de 11 meses, 1.45 

millones de contribuyentes como personas físicas, mientras que en igual lapso del 

año previo fueron 2.86 millones, lo que representa una disminución del 49.3 por 

ciento. 

Disminuye 17% registro de contribuyentes fiscales Zócalo 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/van-por-tecnologia-contra-acoso-fiscal/ar1851490
https://www.reforma.com/recluta-fisco-17-menos-contribuyentes/ar1851496?v=3
https://www.zocalo.com.mx/new_site/articulo/disminuye-17-registro-de-contribuyentes-fiscales


 

 

21 
 

 

Prestar tu tarjeta de crédito puede traerte problemas con el SAT 

Ciudad Juárez.-  A partir de este 2020 gastar de más con la tarjeta de crédito e 

incluso prestarla puede ocasionar problemas con el Servicio de Administración 

Tributaria (SAT). 

Esto debido a que la autoridad endurecerá los controles en el uso de tarjetas de 

crédito para detectar discrepancia fiscal, es decir gastos por encima de los ingresos 

reportados. 

Víctor Torres Ruiz, presidente del Colegio de Contadores de Ciudad Juárez, 

mencionó que a finales del año pasado la Asociación de Bancos de México firmó un 

convenio con el gobierno a través del cual se busca emitir facturas instantáneas en 

las compras que se hagan con tarjeta de crédito o débito. 

 
¿Vendes por Amazon o Mercado Libre? Ya debes pagar impuestos 

 La fiscalización que trazó para este 2020 el Servicio de Administración Tributaria 

(SAT) alcanzó también a quienes venden artículos por internet a través de 

plataformas como Amazon y Mercado Libre, de acuerdo con las nuevas normas de 

la Miscelánea Fiscal. 

Según las disposiciones a partir de enero de este año el SAT retendrá impuestos 

de las ganancias que se generen a través de la prestación de servicios de 

transporte, hospedaje y ventas hechos desde plataformas electrónicas. 

Víctor Torres Ruiz, presidente del Colegio de Contadores, dijo que estas medidas 

alcanzan a quienes comercian bienes por internet vía sitios como Mercado Libre y 

Amazon. 

 

 
 

 

 

 

https://netnoticias.mx/juarez/prestar-tu-tarjeta-de-credito-puede-traerte-problemas-con-el-sat/
https://netnoticias.mx/juarez/vendes-por-amazon-o-mercado-libre-ya-debes-pagar-impuestos/
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NOTAS PRESUPUESTO 
 

 

Favorece la 4T a una empresa outsourcing 

La empresa de outsourcing We Keep On Moving, una compañía beneficiada durante 

el gobierno de Enrique Peña Nieto, acaba de sumar un nuevo contrato a los 23 que 

ya ganó en el primer año de la Cuarta Transformación. 

Durante 2019, la empresa obtuvo 13 contratos por adjudicación directa y 10 

mediante licitación por un monto de mil 23 millones de pesos, según datos de 

Compranet. 

Ese monto supera el valor de los servicios por los cuales le pagó la administración 

pasada. 

El Sol de México publicó en septiembre que esta empresa obtuvo 15 contratos en 

la última mitad del sexenio pasado, por un monto de 758.9 millones de pesos. 

 
Bajan 9.2% deuda empresas estatales 

La actual Administración ha podido bajar la deuda de las empresas productivas del 

Estado, organismos y banca de desarrollo en 9.2 por ciento, con un costo que se ha 

transferido al Gobierno federal y al Fondo de Estabilización de los Ingresos 

Presupuestarios (FEIP). 

Entre noviembre de 2018 y el mismo mes de 2019, el saldo de la deuda neta de 

este conjunto -que incluye a Pemex y CFE, entre otros- pasó de 2.864 billones de 

pesos a 2.602 billones, con una disminución de 262 mil millones, según datos de la 

Secretaria de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 

 

 

 

 

 

 

file:///C:/Users/diana.garcia/Documents/Comunicación%20Social/Síntesis%20Informativa/elsoldemexico.com.mx/finanzas/favorece-la-4t-a-una-empresa-outsourcing-4692692.html
https://www.reforma.com/bajan-9-2-deuda-empresas-estatales/ar1851501?sc=1664


 

 

23 
 

 
NOTAS PENSIONES 
 

 
Hay un déficit de recursos del 50% en el régimen de pensiones, advierte la ASF 

El actual régimen de pensiones tiene un diseño “fragmentado”, carece de un 

adecuado marco normativo y no resulta financieramente sustentable, pues sus 

obligaciones de pago son de 17 mil millones de pesos y tiene un déficit de casi 8 mil 

500 millones, advirtió la Auditoría Superior de la Federación (ASF). 

En un estudio correspondiente a la Cuenta Pública 2018, la entidad revisora del 

gasto público advirtió que la cantidad de dinero que recibirán muchos trabajadores 

estará muy por debajo de lo que marcan los estándares internacionales en la 

materia (al menos 50 por ciento de su sueldo cuando estaban activos), lo cual se 

traducirá en un escenario de desprotección en la vejez. 

 

UAQ amenazada de nuevo por pensiones 

Este 2020, el sistema de pensiones y jubilaciones seguirá siendo "el talón de 

Aquiles" para la Universidad Autónoma de Querétaro, dado que representa un gasto 

fuerte para las arcas de la institución que los obliga a tener un manejo responsable 

de sus recursos. 

Para enfrentar este problema, la rectora de la casa de estudios, Teresa García 

Gasca, destacó que buscarán hacer una administración responsable en esta 

materia, pero con pleno respeto a los derechos laborales del personal académico. 

 

 
 
 
 
 
 

https://vanguardia.com.mx/articulo/hay-un-deficit-de-recursos-del-50-en-el-regimen-de-pensiones-advierte-la-asf
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/uaq-amenazada-de-nuevo-por-pensiones-4692152.html
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INDICADORES ECONÓMICOS 
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NOTAS ECONÓMICAS 
 

 
Oculta SHCP datos de cobertura petrolera 

México ha convertido los datos clave sobre su cobertura soberana de petróleo en 

un secreto de estado para proteger la información de los especuladores y evitar 

aumentos de costos, según documentos oficiales vistos por Bloomberg. 

La medida reduce la transparencia en el funcionamiento del programa, que es la 

mayor transacción de petróleo en Wall Street y, a menudo, mueve el mercado. 

 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) de México mantendrá los datos 

en secreto durante cinco años, dijo al organismo de auditoría del gobierno en una 

carta de febrero de 2019. 

 

Así usarán bancos los datos biométricos para verificar la identidad 

A tres meses de que entre en vigor la legislación para que 

los bancos apliquen controles biométricos en sus sucursales a fin de verificar 

la identidad de sus clientes, las principales instituciones financieras muestran 

avances con la instalación de lectores de huellas dactilares y, en otros casos, ya 

aplican controles de voz e incluso lectores de rostro a través de sus aplicaciones 

móviles. 

En marzo próximo vence el plazo fijado por la Comisión Nacional Bancaria y de 

Valores (CNBV) para que los bancos en México operen con este tipo de tecnología, 

con el fin de reducir el fraude de suplantación de identidad, que al primer semestre 

de 2019 tuvo 45 mil 539 quejas en operaciones bancarias, con un total de 627 

millones 645 mil pesos reclamado por los clientes afectados, de acuerdo con 

la Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de los Servicios 

Financieros (Condusef). 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/oculta-shcp-datos-de-cobertura-petrolera/ar1851720?sc=1664
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/asi-usaran-bancos-los-datos-biometricos-para-verificar-la-identidad


 

 

26 
 

 
SCT detecta red de corrupción en exámenes médicos a conductores 

La Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) detectó corrupción y malos 

manejos en el otorgamiento de certificados médicos necesarios para que 

los conductores de todos los modos de transporte público federal puedan demostrar 

que están aptos física y sicológicamente para realizar su trabajo, y obtener o renovar 

una licencia federal y con ello conducir tráiler, aviones, trenes y barcos, entre otros. 

La venta fuera del sistema mediante el otorgamiento del certificado para eludir sobre 

todo exámenes toxicológicos o con menor costo venía siendo otorgado por 218 

clínicas de terceros subrogadas por la SCT, las cuales atendían a 93% de los 

solicitantes, lo que representaba para la dependencia fuga de recursos y seguridad 

de los usuarios en los diferentes modos de transporte, pues en muchas ocasiones 

los conductores no están aptos para realizar ese trabajo. 

 
Más allá del reciclaje, conoce el modelo de economía circular 

Según el INEGI, casi 9 de cada 10 mexicanos están interesados en contribuir a la 

preservación del medio ambiente a través del reciclaje, pero sólo uno lo hace. Sin 

embargo, existen alternativas como la economía circular en el que todos podemos 

contribuir hacia una visión de cero residuos. 

El objetivo de este modelo es reutilizar los desechos como materia prima bajo los 

principios de y reciclar. En el caso del plástico, es crucial para evitar que 8 millones 

de toneladas terminen en los océanos. 

 
Toca inversión fija mínimo desde 2014 

La inversión fija bruta se contrajo 1.46 por ciento en octubre del año pasado, a 99.40 

puntos, su nivel más bajo desde febrero de 2014, según cifras desestacionalizadas 

del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 

 

Tanto la construcción como la maquinaria y equipo arrastraron a la variable que 

registra los gastos en activos fijos del País. 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/sct-detecta-red-de-corrupcion-en-examenes-medicos-conductores
https://www.eluniversal.com.mx/tag/sct
https://www.eluniversal.com.mx/tag/sct
https://www.milenio.com/negocios/economia-circular-el-modelo-de-cero-residuos
https://www.milenio.com/temas/reciclaje
https://www.milenio.com/temas/economia-circular
https://www.milenio.com/temas/plasticos
https://www.reforma.com/toca-inversion-fija-minimo-desde-2014/ar1851744?v=2
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Tiene empleo lento avance 

Durante el año pasado, la generación de empleo formal registrada ante el Instituto 

Mexicano del Seguro Social (IMSS) fue de 346 mil 958 plazas, un incremento de 

1.71 por ciento con respecto a 2018, de acuerdo con cifras desestacionalizadas por 

Grupo REFORMA. 

El número de nuevas plazas registradas el año pasado fue el más lento desde 2010, 

pues desde entonces en promedio se habían creado 400 mil nuevos empleos 

anuales ante el IMSS. 

 

Piden sea digital Banco del Bienestar 

Las 2 mil sucursales que se pretenden construir del Banco del Bienestar deben ser 

instaladas bajo la premisa de convertirse en puntos digitales, coincidieron 

especialistas. 

 

El Gobierno federal debe implementar un proyecto conjunto con la empresa CFE 

Telecomunicaciones e Internet para todos para que las sucursales puedan funcionar 

también como puntos de capacitación y conectividad, sugirieron especialistas. 

 

 
Afirma Profeco que no subirán precios de energéticos 

El titular de la Profeco, Ricardo Sheffield, estimó que los precios de las gasolinas, 

el gas y la energía eléctrica no subirán este año y se mantendrán en los mismos 

niveles que en 2019. 

"En diésel y gasolinas es claramente que ha habido una estabilidad como lo 

comprometió el Presidente", afirmó. 

"Si lo vemos en relación al Índice Nacional de Precios y tomamos de partida la 

quincena de julio de 2018, donde hubo un aumento significativo en gasolinazos del 

sexenio anterior, podemos ver que no solo ha habido estabilidad sino una baja en 

precios de combustibles". 

 

https://www.reforma.com/tiene-empleo-lento-avance/ar1851514?sc=1664
https://www.reforma.com/piden-sea-digital-banco-del-bienestar/ar1851470?sc=1664
https://www.reforma.com/afirma-profeco-que-no-subiran-precios-de-energeticos/ar1851737?sc=672
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En nueve meses entrará en funciones nuevo organismo federal de conciliación 

laboral 

En 2020, la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) tiene el desafío de 

continuar con la implementación de la reforma laboral. El primero de octubre entrará 

en funciones el Centro Federal de Conciliación y Registro Laboral y 10 de sus 

delegaciones. 

En Baja California Sur, Chiapas, Tabasco, Durango, estado de México, Guanajuato, 

Hidalgo, San Luis Potosí, Tlaxcala y Zacatecas, las primeras entidades donde se 

inicia el nuevo modelo, también abrirán sus puertas los tribunales laborales 

federales y locales. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2020/01/13/politica/014n2pol
https://www.jornada.com.mx/2020/01/13/politica/014n2pol
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NOTAS NACIONALES 
 

 

Exoneración a Bartlett pega en cobertura a titular de la SFP 

Los aprobados: Arturo Herrera, claroscuros. A pesar de la turbulencia económica 

que atraviesa México, el secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Arturo 

Herrera, continúa con buenos resultados mediáticos, en gran medida gracias a las 

investigaciones del director de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de esa 

dependencia, Santiago Nieto Castillo. 

Su principal tema en diciembre fue la firma del protocolo modificatorio del Tratado 

entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), el nuevo acuerdo comercial con 

estas otras dos partes; lo anterior provocó 18% de la cobertura mediática. 

El congelamiento de las cuentas del exsecretario de Seguridad Pública en el 

sexenio del expresidente Felipe Calderón Hinojosa, Genaro García Luna, y los 

hechos consecuentes generaron 30% de la cobertura total de Hacienda. 

 

Revisará la Corte Mochila Segura 

La Suprema Corte revisará si es Constitucional el operativo Mochila Segura, 

implementado en 2017 para evitar la introducción de armas, objetos peligrosos y 

drogas a las escuelas públicas y privadas. 

La Primera Sala de la Corte notificó el pasado jueves 9 de enero que reasumirá su 

competencia para revisar un amparo promovido en 2017 por padres de familia de 

dos escuelas de la Ciudad de México, que alegan que el programa de la SEP viola 

derechos humanos e intimida a los menores. 

 
AMLO va a reunión por tierra y se poncha; secretarios viajan en helicóptero 

La mañana de este domingo, el presidente Andrés Manuel López Obrador, viajó por 

tierra hacia la comunidad La Mora, en Sonora, para reunirse con las 

familias LeBarón y Langford, mientras que secretarios de Estado lo hicieron por aire 

en un helicóptero. 

Durante su trayecto -de Agua Prieta hacia La Mora-, una de las camionetas donde 

viajaba el mandatario sufrió una ponchadura de una llanta. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/exoneracion-bartlett-pega-en-cobertura-titular-de-la-sfp
https://www.eluniversal.com.mx/tag/arturo-herrera
https://www.eluniversal.com.mx/tag/arturo-herrera
https://www.eluniversal.com.mx/tag/t-mec
https://www.eluniversal.com.mx/tag/t-mec
https://www.reforma.com/revisara-la-corte-mochila-segura/ar1851468?sc=672
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-va-reunion-por-tierra-y-se-poncha-secretarios-viajan-en-helicoptero
https://www.eluniversal.com.mx/tag/amlo
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/se-le-poncha-la-llanta-camioneta-de-amlo-en-camino-de-terraceria
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Abren convocatoria para Universidad de la Salud 

 Desde este lunes y hasta febrero está abierta la convocatoria para aspirantes a 

maestros y alumnos de la Universidad de la Salud. 

La escuela buscará formar en la Ciudad de México a médicos generales y 

enfermeras que provengan del interior de la República, con el objetivo de que 

vuelvan a sus sitios de origen. 

 

Plantean candados para universidades 

Mediante el nombramiento de contralores y auditores externos en las universidades, 

así como la obligación de las casas de estudio de presentar sus cuentas ante las 

auditorías estatales, diputados de al menos ocho estados buscan aminorar los 

riesgos de desvío de recursos en esas instituciones. 

 

En esas entidades, donde Morena tiene mayoría en los Congresos locales, se han 

presentado iniciativas de ley encaminadas a evitar el desvío de recursos en 

universidades públicas, el pago por servicios inexistentes o los gastos irregulares. 

 

 

Cierran en SNTE puertas a Elba 

El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) cerró las puertas de 

esa organización a la maestra Elba Esther Gordillo. 

Debido a que adeuda cuotas sindicales desde hace varios años, la ex lideresa del 

SNTE no puede buscar un cargo al interior de la organización, advirtió ayer el 

secretario general del sindicato, Alfonso Cepeda. 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/abren-convocatoria-para-universidad-de-la-salud/ar1851727?sc=672
https://www.reforma.com/abren-convocatoria-para-universidad-de-la-salud/ar1851727?sc=672
https://www.reforma.com/plantean-candados-para-universidades/ar1851552?sc=672
https://www.reforma.com/cierran-en-snte-puertas-a-elba/ar1851495?v=4
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Bloquean transportistas vías y Zócalo de CDMX 

Integrantes de la Confederación de Sindicatos Unidos por la Transformación de 

México bloquean carriles de la Autopista México-Pachuca con camiones de carga, 

mientras realizan una protesta en calles aledañas y el circuito del Zócalo. 

 

Los manifestantes afiliados a la Confederación de Trabajadores de México (CTM) y 

a la Confederación Revolucionaria de Obreros y Campesinos (CROC), tienen como 

objetivo obtener contratos de acarreo de material, de acuerdo con la Jefa de 

Gobierno, Claudia Sheinbaum. 

 

PAN pide a AMLO que recorra hospitales para ver 'fracaso' del Insabi 

El coordinador del grupo parlamentario del PAN en la Cámara de Diputados, Juan 

Carlos Romero Hicks, pidió al presidente Andrés Manuel López Obrador recorrer 

los hospitales del país y se dé cuenta de que el Instituto de Salud de Bienestar 

(Insabi) es un “fracaso” y pone en riesgo la vida de millones de mexicanos. 

De acuerdo con el exgobernador de Guanajuato, el titular del Ejecutivo insiste en 

proyectos clientelares a costa de la salud de los grupos más vulnerables. 

Recordó que los diputados federales del PAN presentaron desde septiembre 

pasado una denuncia ante la Auditoría Superior de la Federación (ASF) por el 

desvío de 80 mil millones de pesos del Fondo de Protección contra Gastos 

Catastróficos (FPGC) y ya se vislumbraban las consecuencias que hoy se tienen a 

la vista. 

 
AMLO deberá revelar causas graves de la renuncia de Medina Mora: INAI 

El presidente Andrés Manuel López Obrador tiene 10 días para revelar las causas 

graves que motivaron y permitieron la renuncia del ministro en retiro, Eduardo 

Median Mora, instruyó el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la 

Información y Protección de Datos Personales (Inai). 

Ello, al estimar que existen elementos públicos suficientes para presumir que hubo 

comunicación entre el presidente Andrés Manuel López Obrador y Medina Mora 

previa a su renuncia de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. 

 

https://www.reforma.com/bloquean-transportistas-vias-y-zocalo-de-cdmx/ar1851718?sc=672
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/pan-pide-a-amlo-que-recorra-hospitales-para-ver-fracaso-del-insabi
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/amlo-debera-revelar-causas-graves-de-la-renuncia-de-medina-mora-inai-4691495.html


 

 

32 
 

 

México llevará a ONU agenda contra tráfico de armas: Juan Ramón de la Fuente 

Combatir el tráfico de armas pequeñas y ligeras, mejorar la relación con Estados 

Unidos y mantener la convicción histórica de México de no intervenir en asuntos de 

otros países serán las directrices que promoverá el país en el Consejo de Seguridad 

de la Organización de Naciones Unidas. 

En entrevista con MILENIO, el representante permanente de México ante la 

ONU, Juan Ramón de la Fuente, aseguró que el escenario internacional y el 

respaldo que se tiene hasta ahora anticipan una candidatura única de México que 

muy probablemente nos permita ocupar una silla en el organismo. 

 

Narra cómic resistencia contra el narco 

A Alejo Garza Tamez, septuagenario empresario regio que murió en 2010 

enfrentándose solo a tiros con un grupo de narcotraficantes que buscaba 

extorsionarlo y despojarlo de su rancho en Tamaulipas, le quedan pequeñas las 

palabras "héroe" o "suicida". 

De esa manera opina el dibujante español Max Vento, coautor de la novela gráfica 

"El Viejo y el Narco", que narra la gesta de Alejo. 

"Fue, creo, muchas cosas. Yo no lo conocí, pero debía ser una persona recta, de 

muchos principios. Dicen que un apretón de manos suyo era más válido que 

cualquier contrato. Debía ser un hombre con muchísimo carisma", dice Vento en 

charla telefónica. 

 

Bandas de narcomenudeo se disputan el control de Álvaro Obregón 

La noche del sábado, dos presuntos narcomenudistas murieron luego de ser 

atacados a tiros por sus rivales de pandilla. Los occisos, jóvenes de 18 y 19 años 

de edad, quedaron tendidos sobre las calles de la colonia Olivar del Conde, alcaldía 

Álvaro Obregón. 

Cabe destacar que el hecho ocurrió dos días después de que en la misma 

demarcación se registrara una balacera entre delincuentes, que se extendió 

por Periférico. 

https://www.milenio.com/politica/mexico-llevara-onu-agenda-trafico-ilegal-armas
https://www.milenio.com/temas/estados-unidos
https://www.milenio.com/temas/estados-unidos
https://www.milenio.com/temas/mexico
https://www.reforma.com/narra-comic-resistencia-contra-el-narco/ar1851463?sc=672
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/cdmx/bandas-de-narcomenudeo-se-disputan-el-control-de-alvaro-obregon
https://www.eluniversal.com.mx/tag/alvaro-obregon
https://www.eluniversal.com.mx/tag/alvaro-obregon
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Va Contraloría de CdMx por otros manceristas 

Ex funcionarios de la Secretaría de Finanzas de Ciudad de México durante el 

sexenio de Miguel Ángel Mancera crearon nóminas irregulares, con las que inflaban 

los sueldos de algunos empleados para presuntamente desviar recursos públicos. 

De confirmarse el método, se trataría de uno más de los modus operandi mediante 

los cuales se intentó desfalcar el erario del gobierno local desde la Secretaría de 

Finanzas en tiempos en los que Miguel Ángel Vázquez Reyes, asesor y operador 

financiero de Mancera, desde la Subsecretaría de Administración y Capital Humano, 

y por los que se le acusa y se le intentó detener en diciembre pasado, lo cual no 

ocurrió porque presentó una suspensión provisional de amparo. 

 

Por disputa en Morena de la CDMX, 5 leyes están en “la congeladora” 

Pese a que el consejero Jurídico y de Servicios Legales de la Ciudad de México, 

Néstor Vargas Solano, confió en que el pleito entre los diputados de Morena en 

el Congreso local no afectará la aprobación de leyes, acusó que dejaron pendientes 

que son parte de la agenda de la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum. 

“No afectará, porque en sentido estricto el Gobierno de la Ciudad trabaja con la 

institución, con el Poder Legislativo, no con un grupo parlamentario; es decir, es un 

asunto de carácter interno del partido de Morena. Nosotros estamos muy optimistas, 

seguro en estos primeros días se resolverá”, dijo. 

 

Señalan cercanía de Irán con México 

Desde la llegada del Presidente Andrés Manuel López Obrador, autoridades de Irán 

han buscado acercamiento con el de México, reveló ayer la columnista de The Wall 

Street Journal (WSJ), Mary Anastasia O´Grady. 

"Una fuente de inteligencia confiable me dice que Irán se ha estado acercando a 

México", indica el texto. 

La columna expone la influencia del régimen iraní en América Latina en medio del 

reacomodo de poder en Irán, tras la muerte de su principal mando militar, Qasem 

Soleimani, en un ataque estadounidense a principios de año. 

file:///C:/Users/diana.garcia/Documents/Comunicación%20Social/Síntesis%20Informativa/milenio.com/politica/contraloria-de-cdmx-va-por-otros-manceristas
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/cdmx/por-disputa-en-morena-de-la-cdmx-5-leyes-estan-en-la-congeladora
https://www.reforma.com/senalan-cercania-de-iran-con-mexico/ar1851585?sc=672
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Ofrezco las cenizas de mi hija, que recuerden esta masacre: LeBarón 

Lo que menos desea un padre es sepultar a sus hijos. Adrián LeBarón lo tuvo que 

hacer hace dos meses, después de que un grupo criminal asesinó brutalmente a su 

hija Rhonita y a cuatro de sus nietos en una brecha de terracería, la cual usa 

cotidianamente su familia para ir a Chihuahua. 

Ayer, Adrián y su familia aprovecharon la visita del presidente Andrés Manuel López 

Obrador a la comunidad sólo para pedir justicia. 

El hombre volvió a recorrer ese camino de dolor y tragedia donde perdió a nueve de 

los suyos. El trayecto comenzó desde la casa de Rhonita, ubicada en el rancho 

de La Mora, un pueblo donde esta comunidad mexicoamericana tiene sus casas 

rodeadas de cultivos de árboles de manzana y nuez. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ofrezco-las-cenizas-de-mi-hija-que-recuerden-esta-masacre-lebaron
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NOTAS INTERNACIONALES 
 

 
Concentran Chomsky y Mujica visión del mundo 

En el verano de 2017, se produjo un encuentro entre Noam Chomsky y José Mujica. 

 

Sucedió en la casa del segundo, a 40 minutos de Montevideo, donde ambos 

conversaron durante un fin de semana de aquel julio. 

A pesar de ser un influyente intelectual a nivel mundial, Chomsky, lingüista 

estadounidense de 91 años, y Mujica, ex Presidente uruguayo de 84 años, nunca 

se habían tratado ni mucho menos conversado. 

 

Evacuan a 30 mil por erupción en Filipinas 

La erupción del volcán Taal en Filipinas, que esta madrugada comenzó a escupir 

lava, forzó la evacuación de más de 30 mil personas enmunicipios aledaños, según 

dijeron la agencia filipina de gestión de desastres y otras autoridades, mientras la 

ceniza alcanza Manila, a unos 60 kilómetros. 

Los expertos advirtieron que la erupción podría empeorar y se hicieron planes para 

evacuar a cientos de miles de personas más. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.reforma.com/concertan-chomsky-y-mujica-vision-del-mundo/ar1851502?sc=672
https://www.reforma.com/evacuan-a-30-mil-por-erupcion-en-filipinas/ar1851624?v=7
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COLUMNAS  FISCALES 
 

 
 
DESBALANCE  
Vienen relevos en Hacienda 

Nos dicen que donde se avecinan más cambios es al interior de la Secretaría de 

Hacienda y Crédito Público (SHCP), que tiene como titular a Arturo Herrera. Nos 

adelantan que en esta ocasión los ajustes se van a dar en el área de Comunicación 

Social, en donde Carlos Cruz dejará de ser el responsable en algunos días. Nos 

dicen también que Cruz va a formar parte del equipo de primer nivel de la nueva 

jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT), Raquel Buenrostro. Nos 

explican que Carlos es una de las personas que cuentan con toda la confianza de 

Buenrostro y se perfila para convertirse en su brazo derecho. Sin embargo, nos 

aseguran que Herrera no se quedará descubierto, ya que Julieta Brambila, quien 

actualmente es la segunda de a bordo en Comunicación Social, será la responsable 

de sustituir a Cruz y se convertirá apenas en la quinta mujer al frente de esa área 

de la SHCP. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/mas-ciberataques-en-2020
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OTRAS COLUMNAS 
 

 
EDITORIAL 

Riesgos en el transporte 

Los transportistas en México y en cualquier país representan uno de los sectores 

más importantes para el desarrollo. A diario movilizan millones de mercancías y de 

personas, y de su desempeño adecuado depende buena parte del dinamismo 

económico. 

 ¿Qué pasaría si quienes están a cargo de la conducción de los vehículos no 

estuvieran aptos para desempeñar esa función? Hoy se ignora si los cientos de 

miles de conductores de todos los modos de transporte público cuentan con la 

aptitud física y sicológica para realizar su trabajo, debido a que pudieron haber 

obtenido un certificado médico de una manera ilegal. ¿De qué tamaño es el riesgo? 

EL UNIVERSAL informa que la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) 

detectó corrupción y malos manejos en el otorgamiento de certificados médicos 

requeridos a los conductores. Con ese documento pueden obtener o renovar una 

licencia federal para conducir trailer, avión o incluso barcos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/editorial-el-universal
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ALEJANDRO HOPE 

PLATA O PLOMO 

Cinco apuntes sobre el tiroteo en Torreón 

El viernes pasado, un niño de 11 años, estudiante de una escuela particular 

en Torreón, Coahuila, asesinó a tiros a su maestra, hirió a seis menores más y 

(presuntamente) culminó la balacera matándose. 

El acontecimiento ha enlutado a la región lagunera y ha provocado una búsqueda 

desesperada de explicaciones en todo el país ¿Por qué sucedió algo así? ¿Pueden 

repetirse eventos similares en otras escuelas y en otras ciudades? ¿Qué se puede 

hacer para prevenir otros tiroteos escolares? 

No tengo una buena respuesta a esas interrogantes, pero permítanme ensayar 

algunos apuntes a bote pronto: 

 1. Hechos como los de Torreón son realmente excepcionales en México. En una 

búsqueda hemerográfica, solo pude hallar cinco casos similares de 2000 a la fecha. 

El más reciente ocurrió en 2017 en Monterrey. En contraste, tan solo en 2019, se 

registraron casi 50 tiroteos escolares en Estados Unidos. La diferencia 

probablemente estriba en el fácil acceso a armas de fuego en el país vecino. 

 
RICARDO RAPHAEL 

POLÍTICA ZOOM 

Seguro Popular: certidumbre de un gran fracaso 

Recordamos el pasado, pero no el futuro: esta es una ineluctable verdad humana 

que el físico Stephen Hawking solía repetir. 

Sin embargo, para algunos resulta preferente padecer amnesia frente a lo ocurrido, 

mientras alimentan con fe absoluta sus profecías más catastróficas. 

Un ejemplo de este fenómeno, entre tantos, lo ofrece el caso del difunto Seguro 

Popular y su reemplazo por el Instituto Nacional de Salud para el Bienestar (Insabi). 

Leo con signos de interrogación sobre mis gruesas gafas que los exsecretarios de 

Salud andan alarmados. Ayer, por ejemplo, Salomón Chertorivski y Julio Frenk —

titulares durante las administraciones de Felipe Calderón y Vicente Fox, 

respectivamente— publicaron un artículo cuyo título es descaradamente 

sensacionalista: Insabi: incertidumbre que mata (Reforma). 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/ricardo-raphael/politica-zoom
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/ricardo-raphael/politica-zoom
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HÉCTOR DE MAULEÓN 

EN TERCERA PERSONA 

Libre, el lugarteniente de Arturo Beltrán 

La noticia de su detención sacudió al país hace una década. Sergio Villarreal 

Barragán, El Grande o El Come Niños, admitió 

haber secuestrado, torturado y descuartizado al menos a 90 personas como parte 

de una “limpia” que su jefe, el capo Arturo Beltrán Leyva, había ordenado llevar a 

cabo en el estado de Morelos. 

Villarreal recibió la instrucción de aniquilar a amigos y conocidos de un antiguo 

lugarteniente de Beltrán: Mario Pineda Villa, El MP. Él personalmente sembró el 

terror en Morelos, llenando el estado de cuerpos calcinados y desmembrados. 

“A ese marrano (Pineda Villa) yo mismo lo levanté. Se creía muy sanguinario y 

además no era de mi agrado. Lo amarré y le di de patadas hasta que perdió el 

conocimiento”, declaró luego en la SIEDO. 

Con Edgar Valdez Villarreal, alias La Barbie, El Grande fue la mano derecha 

de Arturo Beltrán hasta que este murió en Cuernavaca en un enfrentamiento con la 

Marina. 

PAOLA ROJAS 

FUERA DEL AIRE 

Menores armados 

En un país con un problema de violencia creciente, casi a diario tengo que informar sobre 

un asesinato, pero este fue diferente. El autor tenía once años y cursaba sexto de primaria. 

Ocurrió en una escuela de Torreón, Coahuila. Un niño con dos pistolas hirió a seis 

personas, mató a una maestra y se quitó la vida. Testigos aseguran que antes de hacerlo 

pronunció la frase “hoy es el día”. Era un menor que, según dice la comunidad escolar, no 

tenía ningún comportamiento que encendiera las alertas. Difícil saber qué lo motivó a actuar 

así. 

El niño llevaba ese día una playera con el nombre del videojuego Natural Selection. Para 

ganar en él, hay que exterminar al enemigo; alienígenas se enfrentan a Marines y se 

aniquilan entre bases militares y naves espaciales. Uno de los atacantes de la matanza 

de Columbine (1999) portaba también una camiseta de Natural Selection. La referencia es 

obligada pues aquella masacre no es solamente uno de los tiroteos masivos en Estados 

Unidos más terribles (dos estudiantes asesinaron a 13 personas y luego se suicidaron); es 

también uno de los episodios de su historia reciente que más comentarios, polémica y hasta 

fascinación han generado. 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/paola-rojas/fuera-del-aire
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/paola-rojas/fuera-del-aire
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MARIO MALDONADO 

HISTORIAS DE NEGOCEOS 

AMLO tiene 10 días para explicar renuncia de Medina Mora  

La polémica renuncia del ministro Eduardo Medina Mora a la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación (SCJN) volverá a estar en el ojo público, luego de que Instituto 

Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos 

Personales (INAI) emplazó al presidente de la República, Andrés Manuel López 

Obrador, a explicar las ‘causas graves’ que motivaron su salida del máximo tribunal.  

En octubre pasado, el abogado de la Universidad Panamericana, Daniel Torres –

experto en derecho constitucional–, solicitó vía el INAI una explicación, pero se 

encontró con que, por un lado la SCJN se declaró incompetente, mientras que el 

Senado de la República y la Oficina de Presidencia desconocieron la existencia de 

un documento, carta o comunicación oficial que explicará los motivos de la renuncia. 

 

Sacapuntas 

Van contra la puerta giratoria 

El fiscal general de la República, Alejandro Gertz Manero presenta esta semana 

una iniciativa al Congreso de la Unión, consensuada con la Presidencia de la 

República, para cancelar la llamada “puerta giratoria” que permite a los infractores 

de la justicia evadir con facilidad la acción penal. 

Convocatoria, en febrero 

Falta menos de un mes para que la Cámara de Diputados emita la convocatoria 

para elegir a cuatro consejeros electorales. Y todo indica que, aunque el PAN es la 

segunda fuerza política de San Lázaro, el pacto que tejerá Morena, encabezada 

por Mario Delgado, para procesar los nombramientos, será con el PRI, que 

comanda René Juárez Cisneros. 

Guerra por el Insabi 

El PAN dejó claro que irá con todo en contra del Insabi. El presidente del 

blanquiazul, Marko Cortés, declaró que su dirigencia respaldará a todos sus 

gobernadores para que no firmen los convenios de colaboración con el organismo 

de nueva creación. Dijo que la lucha la empezarán desde el Congreso de la Unión. 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
https://elheraldodemexico.com/opinion/sacapuntas-953/


 

 

41 
 

 

ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

Los operadores del presidente 

Cambios en el gabinete han sugerido al Presidente desde muy distintos rumbos. No 

sólo entre politólogos, comentaristas, líderes sociales, sociedad en general, sino 

desde los propios colaboradores de Andrés Manuel López Obrador. 

Unos, porque se nota a leguas que no están hechos para el cargo que ostentan por 

más honestos que sean; otros, porque se ve que no les gusta lo que hacen; algunos 

más, porque lucen cansados; y no faltan quienes son considerados impresentables, 

sea por su pasado o por su desempeño actual. 

El caso es que, por más que se ha insistido –desde mediados del año pasado- en 

pedirle al tabasqueño realice cambios en su gabinete, nomás no hace caso. Ha 

dicho incluso, en sus mañaneras, que está muy contento con su equipo de trabajo. 

Y si algún señalamiento fuerte hay sobre alguno de ellos, no duda en sacar el pecho 

por él o ella, según el caso. 

Quienes conocen de cerca a López Obrador saben que, efectivamente, el 

Presidente tiene claro que hay quienes, o no dan la talla, o su posición debería ser 

otra. Pero…, y éste es el punto central, Andrés Manuel no es dado a hacer cambios. 

Mucho menos si se lo piden. 

¿Cómo resuelve los entuertos entonces? 

La respuesta está a la vista: echando mano de aquellos que sí le funcionan. Es 

decir, con los operadores a los que les tiene mayor confianza y considera realmente 

aptos. 
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SERENDIPIA 

WILBERT TORRE 

México y un Consejo de Seguridad 

Papá, ¿va a estallar la tercera guerra mundial? El viernes hacíamos espera para 

pasar a la cita con la terapeuta, cuando uno de los pacientes, un adolescente de 14 

años, hizo la pregunta en la sala. 

El papá dijo que no estallaría un guerra provocada por el conflicto entre Estados 

Unidos e Irán. Los iraníes, dijo, habían respondido al ataque en el que resultó 

muerto un general y las cosas se habían calmado. Una señora cuya hija acababa 

de salir de la consulta, añadió: “El presidente López Obrador aseguró que no 

tomaría partido, así que podemos dormir en paz”. 

“Mmmm. Okey”, dijo el niño no muy convencido. La conversación en la sala de la 

terapeuta viene como anillo al dedo para analizar dos escenarios opuestos. Parecen 

no estar en conflicto, pero lo están. 

Un escenario está representado por la postura de AMLO —“No a la guerra, sí a la 

paz. México mantendrá una posición de neutralidad y no intervención” en el 

conflicto entre ambos países— y el segundo por otra definición de AMLO: México 

ocupará un asiento en el Consejo de Seguridad de la ONU; “Tenemos el respaldo 

de los países de América Latina y el Caribe”. 

¿Son compatibles estas dos posiciones? No lo son, ni remotamente. Si el gobierno 

mexicano ha decidido una postura de neutralidad y no intervención, la línea debería 

ser mantenerse al margen de espacios como el Consejo de Seguridad de la ONU, 

en donde los países están obligados a definir una posición a favor o en contra de 

Estados Unidos e Irán, o de otras naciones en conflicto. 
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MONTÓN DE PLATA 

CARLOS MOTA 

Gurría, el gran visionario 

Qué gran personaje es José Ángel Gurría, el Secretario General de la Organización 

para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE). Ahora que estuvo 

por México mostró una vez más su gran estatura política: capaz de diagnosticar la 

situación, los desafíos económicos y el entorno mexicano sin desgarros, con 

ecuanimidad. Gurría aplaude lo plausible, apunta lo que tiene que señalarse, y 

levanta la mirada para que el país visualice la velocidad de crucero que deberíamos 

llevar. 

Nada de la colección de reflexiones de Gurría tiene desperdicio. Apunta que sí, 

que “absolutamente” detectó en los actores políticos del gobierno actual la 

conciencia suficiente de que el país requiere dar certeza a los inversionistas. Lo 

debe hacer con reglas claras y predecibles: los inversionistas “le apuestan a un 

conjunto de reglas y de normas sobre las cuales ellos están planeando su inversión 

y su negocio en el futuro”. 

Dice el Secretario de la OCDE que en la raíz de los problemas de América Latina y 

de Europa están la desigualdad de ingreso, de oportunidades, de acceso a la salud, 

y de educación. Es cierto y un primer grupo de personas solo ven eso en toda la 

región. No obstante, plantea que también hay otros interlocutores que, en lo 

económico, están viendo con buenos ojos el trabajo que está haciendo el gobierno 

de México, porque observan aquí el control de la deuda pública —y por lo tanto, el 

del déficit—, o la refinanciación de los vencimientos de deuda. En adición, están 

los inversionistas que esperan que las reglas de inversión definitivas se definan y 

sean claras; y, por último, los que solo desean que los contratos que han firmado 

con México, se cumplan. 
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El contador 

1. David L. Calhoun se estrenará hoy como director general ejecutivo de Boeing, en 

sustitución de Dennis A. Muilenburg, quien fue destituido tras los escándalos que 

vivió la empresa en los últimos diez meses por la puesta en tierra del 737MAX. El 

nuevo directivo tendrá un gran peso encima, pues deberá trabajar en conjunto con 

las autoridades aeronáuticas para regresar a operación esa aeronave, tras los dos 

accidentes mortales de Lion Air y Ethiopian Airlines, en el que fallecieron 346 

personas. El lunes pasado, el fabricante de aviones llegó a un acuerdo de 

compensación con Aeroméxico, de Andrés Conesa, para mitigar los costos 

derivados de la suspensión temporal de operaciones de estos equipos. 

2. Fico, dirigida por Alexandre Graff en América Latina, finalmente abrirá una oficina 

en México para hacer frente a la mayor demanda de soluciones de analítica 

predictiva y aprendizaje automatizado. El plan de la tecnológica es inaugurar la 

nueva oficina el próximo 3 de febrero, la cual se ubicará en la ciudad de Guadalajara, 

Jalisco. Con esto, Fico podrá apoyar la implementación de proyectos en América 

Latina y mejorar, tanto sus servicios como el soporte en la nube en Estados Unidos, 

esto gracias a la cercanía geográfica y la zona horaria. También ayudará a que más 

empresas mexicanas tengan acceso a soluciones para la gestión de créditos, así 

como optimización y prevención de fraude en el país. 

3. Nokia, que dirige Rajeev Suri, es una de las empresas que está liderando el 

despliegue de redes de Quinta Generación (5G). Ya cuenta con 63 contratos 

comerciales para prueba de red apagadas, programas piloto y demostraciones. 

Nokia es el único proveedor de redes cuya tecnología 5G ha sido contratada por los 

cuatro principales operadores en Estados Unidos, todos los de Corea del Sur y los 

tres de Japón. De ahí que de entre sus clientes destaquen AT&T, Korea Telecom, 

NTT Docomo y Verizon. Además, el fabricante solicitó el registro de más de dos mil 

familias de patentes esenciales para estas redes. Su meta es que el total de 

proyectos de 5G aumente a más de 100 en los siguientes meses. 
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Frentes Políticos 

1.   Venganza inoportuna. El gobernador Diego Sinhue Rodríguez reveló que para 

este año la Federación aplicó un recorte por mil 500 millones de pesos para la 

operación del sistema de salud en Guanajuato. Así que advirtió que la Secretaría 

de Salud estatal dejará de atender a todos los derechohabientes del IMSS o del 

ISSSTE. Y no sólo eso: “Vamos a dejar de atender a gente de otros estados, porque 

no hay recursos, salvo urgencias vamos a atender a gente de otros estados o del 

extranjero, con la pena, tendremos que brindar solamente el servicio a los 

guanajuatenses”. Recalcó que se atendía a gente de otros estados sin problema 

alguno, pero ahora, bajo la nueva política, la situación tendrá que cambiar. El 

insensible del año. ¿Y así se dice gobernador? 

2. Hasta creen. El secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores de la 

Educación, Alfonso Cepeda Salas, informó que Elba Esther Gordillo no tiene 

derechos dentro del sindicato porque dejó de pagar sus aportaciones, por lo tanto, 

no puede participar en los procesos internos para renovar ocho dirigencias 

seccionales que se realizarán en unos meses. “Nuestros estatutos establecen que 

es miembro activo de la organización quien aporta el 1% de su salario para el 

sostenimiento del sindicato. Si desde hace años y, particularmente, desde hace 10 

meses no se ha entregado esta cotización, pues, obviamente, no se tienen 

condiciones para poder participar en este momento”, puntualizó. Se olvida de que 

doña Elba Esther fue la líder sindical con mayor poder durante décadas y basta con 

que lo quiera para regresar. Unos pesos no la detendrán. 

3. Osote. La cantante mexicana Flor Amargo denunció que personal del 

ayuntamiento de Guadalajara, junto con policías, se llevaron sus instrumentos. Y 

aunque el gobernador Enrique Alfaro asegure que respetará el trabajo de los 

creadores, el asunto tuvo que escalar a niveles que sólo dejan mal paradas a las 

autoridades de Jalisco. La escritora e investigadora Beatriz Gutiérrez Müller le 

exigió al Ayuntamiento “devuelva, por favor, sus instrumentos y bocinas de Flor 

Amargo. El arte transforma, por ello, ocúpense más de los delincuentes y violentos, 

antes que de los artistas que dignifican lo mejor del ser humano”, escribió. La 

esposa del Presidente publicó otro mensaje en el que le muestra su afecto a los 

artistas callejeros. Una pizca de criterio les habría evitado el ridículo. Pero es mucho 

pedir. 
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Bitácora del director 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

País no apto para menores 

Opacada por la tragedia de Torreón, la ejecución de una niña en Veracruz, la 

madrugada del jueves pasado, es una muestra más del peligro que enfrentan los 

menores de edad en un país que se aleja cada vez más de la paz. 

Un día y unas horas antes de que un alumno de sexto de primaria disparara contra 

sus compañeros de escuela y maestros —matando a una profesora de inglés para 

luego suicidarse—, en un paraje de la sierra de Altotonga, a mil 200 kilómetros de 

la Comarca Lagunera, elementos de la Fuerza Civil y de la Policía Estatal de 

Veracruz iban en persecución de los ocupantes de una camioneta Pathfinder. 

De acuerdo con un comunicado de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) de 

Veracruz, los agentes se dirigieron primero a la comunidad de Xocuilapa —del 

municipio de Atzalan, a tres horas de Xalapa—, para “atender una emergencia” en 

la localidad. “En la calle Camino Atzalan, efectivos de la Fuerza Civil llegaron para 

atender un reporte al número 911, cuando un sujeto les disparó, por lo que se inició 

un enfrentamiento, repeliendo la agresión, dejando un saldo de cuatro lesionados 

(un elemento de la Fuerza Civil y tres pertenecientes a la Policía Estatal), dos 

personas fallecidas (hombre y mujer) y la detención de Marcelino N., quien portaba 

un arma tipo revólver, calibre .38 especial”. 
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Razones 

JORGE FERNÁNDEZ MENÉNDEZ 

Del Seguro Popular al Insabi o de Frenk a Ferrer 

La distancia entre el Seguro Popular y el Insabi es la misma que existe entre la 

formación de sus creadores. 

Julio Frenk Mora, quien creó el Seguro Popular, es hijo de un notable médico 

endocrinólogo, Silvestre Frenk. Julio es médico cirujano egresado de la Universidad 

Nacional Autónoma de México, con una maestría en la Universidad de Míchigan. 

Fue maestro de la Escuela de Salud Pública, del Colegio de México y de la propia 

UNAM. Ha publicado una treintena de libros, además de decenas de artículos en 

revistas especializadas. Mucho antes de ser el secretario de salud con Vicente Fox, 

en 1988, fue designado director ejecutivo de Investigación e Información para las 

Políticas de la Organización Mundial de la Salud, con sede en Ginebra, Suiza. En 

dos ocasiones ha sido propuesto como director general de la OMS. Además de 

diseñar el Seguro Popular, durante su periodo en la Secretaría de Salud (2000-

2006) creó la Cofepris, la primera agencia regulatoria de salud en el país, misma 

que hoy vive en un profundo marasmo. 

Cuando dejó la Secretaría de Salud se convirtió en consejero de la fundación Bill y 

Melinda Gates y dirigió el Instituto Carso de Salud. Desde 2009 es el decano de la 

escuela de Salud Pública T.H. Chan de la Universidad de Harvard y desde abril de 

2015 fue designado también uno de los seis presidentes, el único hispano, de la 

Universidad de Miami. 

Frenk es una autoridad mundial en salud pública y uno de los mejores secretarios 

de Salud que ha habido en el país. 
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Cuenta corriente 

ALICIA SALGADO 

 Insabi: un instituto sin presupuesto… ¡Aún! 

Le comento que el jueves pasado citaron en la Oficialía Mayor de Hacienda, que 

encabeza Thalía Lagunas Aragón, a todos los laboratorios farmacéuticos para ver 

si pueden adelantar las entregas de medicamentos de la licitación 2020, 

programada para marzo en los términos de la licitación de diciembre. 

Nos comentan que la decisión de adelantar la entrega es para evitar el desabasto 

de medicamento en los primeros meses del año. Obviamente la industria no tiene 

problema para hacerlo, salvo que la tardanza en la licitación no permitió programar 

a tiempo la producción solicitada. El compromiso es que harán un esfuerzo. 

Tenga en cuenta que con la entrada de operación del Instituto de Salud para el 

Bienestar (Insabi), carente de reglas de operación y con poco entendimiento del 

sistema de coordinación con el Sistema Nacional de Hospitales y los sistemas de 

las entidades de la República, todos los ojos de la población van a estar pendientes 

de la atención médica.  Estará de acuerdo conmigo en que no hay tema más 

sensible. 

BIVA la incompetencia 

DAVID PÁRAMO 

No tires tu dinero 

BIVA ha sido un pésimo negocio para sus accionistas. No únicamente han tenido 

que ir más de dos veces sobre la inversión programada originalmente, sino que ven 

las posibilidades de lograr números aceptables cada vez más lejana. 

Entre las razones de este fracaso ciertamente destaca el estilo frívolo de María 

Ariza, quien podría tener una mejor carrera como influencer, o algo así, que como 

directora de un mercado de valores que no sólo nació en un mal momento, sino que 

jamás ha logrado una posición de competencia en contra de la Bolsa Mexicana de 

Valores. 

No se requiere ser un experto en competencia para saber que si se entra en un 

mercado, se requiere moverlo, inquietar a los otros participantes o ser atractivo para 

los clientes potenciales: BIVA no ha podido cumplir con este principio. 

 

https://www.dineroenimagen.com/lideres/92
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La desbandada de algunos mandos, dirían los amigos del lugar común, es la punta 

del iceberg ante los resultados paupérrimos. El Padre del Análisis Superior anticipa, 

desde este momento, que primero vendrá una gran sacudida en BIVA, que le llevará 

a replantearse su visión, misión y objetivos. Si esto no funciona podrían 

desaparecer... El tiempo corre. 

 

EL ASALTO A LA RAZÓN 

Aviesas intenciones 

CARLOS MARÍN 

En lo que sería un hecho sin precedentes y aunque no le corresponda, la Comisión 

Nacional de los Derechos Humanos amenaza con desconocer la más exhaustiva 

investigación que haya realizado jamás esa misma institución, con miras a 

enmendar las recomendaciones que hizo el organismo hace más de un año (en el 

ocaso del gobierno peñanietista). 

Rosario Piedra Ibarra, la cuestionada pero nueva titular, declaró el 26 de diciembre 

que el trabajo aquél será objeto de “análisis y valoración”, a fin de determinar si 

emite o no sugerencias diferentes porque se propone “buscar sinergias” con los 

deudos de Los 43 de Ayotzinapa “que permitan mayores avances de los logrados 

hasta el día de hoy”. 

La revisión de la recomendación (15VG/2018), dijo, se hará en acuerdo con los 

familiares de los normalistas jurídicamente desaparecidos en septiembre de 2014 

(de los cuales dos fueron ya identificados en los laboratorios de la universidad 

austriaca de Innsbruck). 

Así, la CNDH se cuela por la libre a lo que, en paralelo, están haciendo la Fiscalía 

Especial y la Comisión de la Verdad y Acceso a la Justicia (con apoyo del Grupo 

Interdisciplinario de Expertos Independientes de la CIDH), sobre la premisa de que 

las conclusiones de la verdad histórica son una patraña. 
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DÍA CON DÍA 

El suicidio presupuestal de la salud pública 

HÉCTOR AGUILAR CAMÍN 

El gobierno federal puede estar cursando en estos días por el mayor error de política 

social que se haya cometido en décadas: la instauración del Insabi (Instituto de 

Salud para el Bienestar). 

Se trata de una cirugía mayor al sistema de salud pública, practicada sin planeación 

ni rigor. No una cirugía, en realidad, sino, otra vez, un machetazo. 

 Sobre la debilidad del proyecto de cambio en el sistema de salud se habían 

pronunciado con elocuencia y conocimiento prácticamente todos los ex secretarios 

del ramo. Y sobre la cancelación del Seguro Popular, eje de la reforma, habían 

escrito reiteradamente diversos especialistas, en particular el ex secretario Julio 

Frenk y un grupo de coautores de primera calidad. 

DUDA RAZONABLE 

En manos de Trump 

CARLOS PUIG 

Arrancó el año con la posibilidad de una guerra. Por unos días, el mundo tembló 

pensando que Estados Unidos e Irán se enfrascarían en un conflicto bélico de 

consecuencias imprevisibles. 

Las fuerzas estadunidenses asesinaron a un importante miembro del gobierno iraní, 

como respuesta a un ataque contra una instalación estadunidense en la región por 

el que murió un empresario estadunidense y alegando que estaban planeando 

ataques a cuatro embajadas de Estados Unidos —ayer, el secretario de la Defensa 

dijo que él no vio evidencia de esas amenazas—; los iraníes respondieron lanzando 

una docena de misiles contra bases estadunidenses en Irak, uno de ellos derribó, 

por error, un avión comercial matando a 176 ciudadanos inocentes. 

Después de los misiles y el avión derribado, los iraníes mandaron el mensaje que, 

por lo pronto, habría una tregua. En esas estamos. 

Por unos días, la prensa estadunidense no tuvo en sus primeras planas el proceso 

de juicio político contra Trump pero este fin de semana el presidente ha regresado 

con furia al tema con una serie de tuits. 

 

https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/el-suicidio-presupuestal-de-la-salud-publica
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SIN RODEOS 

¿Presunción de inocencia y debido proceso en México? 

DIEGO FERNÁNDEZ DE CEVALLOS 

El caso García Luna es de la mayor relevancia; solo imaginar que estuvo 

involucrado con el narcotráfico cuando era secretario de Seguridad Pública en 

México es para horrorizar a cualquiera. 

Sin embargo, lo que hasta hoy se conoce es que en Estados Unidos un capo 

mexicano declaró haberle entregado maletines con cinco millones de dólares en un 

restorán. ¿Un funcionario que manejó miles de millones, muchos de ellos en efectivo 

para operativos, fue tan idiota? ¿Qué pruebas tienen allá? No lo sabemos, habrá 

que esperar. 

También se ha dado a conocer que García Luna está en pláticas con la fiscalía 

yanqui para evitar un largo proceso en prisión y, tal vez, una condena. Lo raro es 

que el hoy investigado durante muchos años gozó de toda la confianza y 

colaboración de la DEA, la CIA y el FBI, que además le prodigaron todo tipo de 

diplomas y reconocimientos. ¿A todos ellos engañó, estaban coludidos o es 

inocente de esos cargos? 

Lo cierto hasta hoy es que: 

1) La justicia norteamericana acostumbra a negociar con los imputados a cambio 

de información y dinero, las culpabilidades le son secundarias. Pronto sabremos si 

hubo acuerdo y su contenido. 
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Rondas petroleras, ¿cuánto vale cancelarlas? 

Marco A. Mares 

El presidente Andrés Manuel López Obrador declaró la semana pasada que ya no 

habrá más rondas petroleras. 

No es la primera vez que lo dice. De hecho, la constante reiteración presidencial 

deja claro que está convencido de que el camino a seguir es el del “nacionalismo 

energético”, basado en la “recuperación” y “fortalecimiento” de Pemex y la Comisión 

Federal de Electricidad. 

LA GRAN DEPRESIÓN 

Un poco de sentido común para Pemex 

Enrique Campos Suárez 

El gobierno federal, con todo y su confeso desprecio a lo neoliberal, tomó la decisión 

de gastar más de 20,000 millones de pesos para comprar un seguro, en caso de 

que bajaran los precios del petróleo.  

Afortunadamente, la 4T dejó que los tecnócratas de la Secretaría de Hacienda 

destinaran esos 1,000 millones de dólares para comprar coberturas petroleras que 

permitan garantizar alguna parte de los ingresos por la venta de hidrocarburos, en 

caso de una baja en los precios internacionales.  
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NOMBRES, NOMBRES Y... NOMBRES 

Cibercrimen al alza potencia a CPP Group y desde aquí expansión a AL 

Alberto Aguilar 

Con la digitalización, el cibercrimen se ha convertido en una de las grandes 

amenazas. En el mundo hay cantidad de bandas dedicadas a hackear con 

millonarias ganancias. Un profesional de ese cuestionable quehacer puede percibir 

a la semana unos 900,000 dólares. 

AL y no se diga México son vulnerables y sólo aquí los ciberdelitos significan unos 

3,000 mdd anuales con tendencia a crecer. El año pasado los miembros de la ABM 

de Luis Niño de Rivera se vieron muy amenazados. 

 

 

Dinero 

Terminan primera etapa de la refinería de Dos Bocas // Tecnología holandesa y 

talento de mexicanos // Impune, el fraude de la financiera Coincidir 

Enrique Galván Ochoa 

El presidente Trump, muy ufano, anunció el día 9 de enero que Estados Unidos se 

ha convertido en el país número uno del mundo en producción de petróleo y gas, 

alcanzó su independencia energética y ya no depende del suministro de los 

productores de Medio Oriente. Su anuncio pasó desapercibido por los sucesos de 

Irán; sin embargo, tiene repercusiones políticas y económicas. Un efecto es que el 

precio del petróleo irá dependiendo cada día menos de la OPEP. En México, se nos 

ha querido imponer la idea de que es mejor vender el petróleo crudo que procesarlo 

en refinerías propias. Han utilizado argumentos astutos. Por ejemplo, que ya está 

finalizando la era del petróleo y es mejor venderlo antes de que no valga nada. 

¿Hubiera hecho Estados Unidos el esfuerzo, que implicó grandes inversiones, para 

lograr su independencia energética si el petróleo no tuviera futuro? 
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Astillero 

AMLO, Bavispe, marcha, EU // Aristas judiciales y políticas // Insabi, ¿rebelión de 

ciertos gobernadores? // Reunión AMLO-Conago 

Julio Hernández López 

El presidente López Obrador se ha mostrado atento y cercano al caso de los niños 

y mujeres de norteñas familias menonitas que fueron asesinados el año pasado. Ya 

antes recibió en Palacio Nacional a algunos de los familiares y ayer viajó hasta 

Bavispe, Sonora, para reunirse en privado con familiares de las víctimas. 

La atención del político tabasqueño corresponde a la magnitud de esa tragedia, que 

forma parte de las que a diario, imparablemente y a lo largo del país se siguen 

produciendo. Mal haría el viajero de Palacio Nacional si no se ocupara de este caso 

tan preocupante. En el camino hacia ese encuentro, López Obrador subió a las 

redes sociales un video en el que se le ve al lado de una camioneta con una llanta 

ponchada, pero aseguró que aún así llegó a la cita en la comunidad de La Mora. 

Ahí aseguró el titular del Poder Ejecutivo que hay avances notables en la 

investigación del caso y dio pormenores a los familiares, entre ellos los LeBarón y 

los Langford. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/01/13/opinion/006o1eco
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Aureoles y la Conago, con Durazo 

ROZONES 

Se tiene previsto que resulte bastante interesante el planteamiento que haga hoy al 

Gobierno federal la Conago, a través de su Comisión de Seguridad y Justicia, que 

preside el michoacano Silvano Aureoles. Y lo será porque el año pasado fue el más 

violento de la historia y concluyó en medio de fricciones por el tema de las 

asistencias a las reuniones mañaneras. Aureoles presentará una propuesta para 

afinar la coordinación con el Gobierno federal a través de las Mesas Estatales para 

la Construcción de la Paz, con la idea de ir, con urgencia, más allá de la estrategia 

a la que se ha llamado “abrazos, no balazos”. 

• UNAM, que no se alarguen los paros 

Si la primera semana de actividades fue compleja para la UNAM, por el tema de los 

paros en dos preparatorias y en la Facultad de Filosofía por parte de alumnas que 

denuncian violencia de género, las que vienen lo podrían ser más, si la resolución 

del problema tiende a alargarse. El llamado del rector Enrique Graue, de retomar el 

diálogo y su alerta acerca del tiempo en el que no se han permitido las actividades 

académicas, es un paso importante que da cuenta de que la situación no se pasa 

por alto. ¿Será tiempo de que el rector entre a un diálogo directo con estudiantes 

como lo hizo para abrir el CCH Azcapotzalco en 2018?, ¿hay condiciones?, se 

preguntan los observadores de la realidad universitaria. 
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Nunca se gana y se pierde para siempre 

QUEBRADERO 

Javier Solórzano Zinser 

Bajo el complejo proceso de representatividad en que se encuentran las 

sociedades, la democracia, con todos sus asegunes, sigue siendo el eje bajo el cual 

se organiza y desarrolla la vida política y dinámica ciudadana. 

Organizar elecciones no es una tarea sencilla y más en nuestro país. Las elecciones 

son caras, porque se han dedicado a utilizarlas como instrumento para justificar 

desde el poder quien debe gobernar, independientemente de la voluntad ciudadana. 

Menores y violencia 

BAJO SOSPECHA 

Bibiana Belsasso 

El pasado viernes un niño de 11 años disparó, en el Colegio Cervantes, ubicado en 

Torreón, Coahuila, contra maestros y compañeros, dejando un saldo de cinco 

menores y un maestro heridos, y su profesora y el propio menor fallecidos. 

El niño les dijo a sus compañeros que “hoy era el día”, minutos después pidió 

permiso para ir al baño, se cambió, se puso una playera con la misma leyenda que 

tenía uno de los jóvenes de la matanza de Columbine (el tiroteo ocurrido el 20 de 

abril de 1999 en Denver, Estados Unidos, en la Preparatoria de Columbine, donde 

dos estudiantes, Harris de 18 años y Klebold de 17 abrieron fuego dejando 13 

víctimas mortales y 24 heridos). 
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Gastando mal 

PESOS Y CONTRAPESOS 

Arturo Damm Arnal 

Una y otra vez escuchamos, sobre todo en boca de políticos y demás 

gubernamentólatras (gubernamentólatra: dícese de aquel que idolatra al gobierno), 

que en México el gobierno recauda poco, sobre todo si nos comparamos con los 

otros países integrantes de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo 

Económicos, la OCDE. En México la recaudación de impuestos no llega al 20 por 

ciento del PIB, del ingreso generado en la economía, mientras que el promedio de 

la OCDE es del 35, lo cual, efectivamente, nos ubica, ¡afortunadamente!, como un 

país de baja recaudación, algo que muchos consideran un defecto que debe 

corregirse, como si de un mayor gasto gubernamental dependiera un mayor 

progreso económico, un mayor bienestar de la gente. 

¿Por qué escribo “afortunadamente”? Porque si se reconoce que, en comparación 

con los otros países de la OCDE, en México se recauda menos, entonces la 

petición, comenzando por la de los políticos, que son quienes gastan ese dinero, 

beneficiándose electoralmente de dicho gasto, será a favor de una mayor 

recaudación, a favor de que se ponga más dinero en manos del gobierno y menos 

en las de los ciudadanos, lo cual, mientras no se revise a fondo en qué, cuánto y 

cómo gasta el gobierno, dado que gasta en lo que no debe, razón por la cual gasta 

de más, y en muchos casos de mala manera (por ejemplo: subsidiando la oferta de 

algunos servicios y no su demanda), sería tanto como “meterle dinero bueno al 

malo”, algo que debe evitarse. 
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Marzam robustece catálogo, apuesta digital y por más con gobierno 

PUNTO Y APARTE 

Ángeles Aguilar 

Ante el mal diagnóstico… que hoy se tiene en materia de salud, un brazo 

indispensable para afianzar el anhelado esquema de bienestar estará en los 

distribuidores. 

Hoy en el país el mercado mayorista de farmacias representa unos 109 mil 610 

millones de pesos y en él participan grandes y pequeños distribuidores que se 

especializan en diversos rubros como genéricos, biocomparables, libre venta, 

dermatología y medicamentos de alta especialización. 

 

 

¿Será? 

Confía gobernador en el INSABI 

Muy interesante la postura del gobernador de Quintana Roo, Carlos Joaquín 

González, quien tomó la decisión de mantener a su entidad dentro del INSABI, con 

argumentos que muestran que su Gobierno realmente apuesta por lo que más le 

conviene a la población. Como parte de su postura dijo que confía en que los 

contratiempos que se han dado sólo sean en el inicio del funcionamiento del Instituto 

y que sólo sean en esta etapa, pero que venga a dar los resultados que el Gobierno 

federal ha ofrecido y que ha buscado para la población. ¿Será? 

¿Y el secreto diplomático? 

Ya se sabe de dónde proviene la filtración que dio origen al reportaje publicado por 

una revista de corte político este fin de semana y que coloca al empresario Javier 

López Casarín como asesor de la Secretaría de Relaciones Exteriores. Se trata, 

aseguran en la Cancillería, de Héctor Ortega, funcionario de la Embajada de México 

en Estados Unidos, quien entregó información confidencial del Departamento de 

Estado, en una clara violación al secreto diplomático. ¿Será? 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/angeles-aguilar-marzam-robustece-catalogo-apuesta-digital-y-por-mas-con-gobierno/
https://www.24-horas.mx/2020/01/12/sera-confia-gobernador-en-el-insabi/
https://www.24-horas.mx/2020/01/12/sera-confia-gobernador-en-el-insabi/
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Federico Arreola 

Reforma y El Financiero con la misma grilla de López Casarían contra la embajadora  

Todavía no se abre la vacante de subsecretario para América del Norte en 

la Secretaría de Relaciones Exteriores, y al interior de la dependencia ya se sienten 

los caballazos de quienes quieren quedarse con el despacho que aún ocupa Jesús 

Seade. 

A eso atribuyen que, a cada rato, le anden reviviendo un viejo litigio a Javier López 

Casarín, empresario que colaboró con el canciller Marcelo Ebrard durante el 

periodo de transición de 2018 y a quien muchos han candidateado para ese cargo. 

 

 

Pepe Grillo 

De la llanta al monumento 

El viaje presidencial a Bavispe, Sonora, arrancó con una llanta ponchada y terminó 

con el ofrecimiento de edificar un monumento justo en el lugar donde ocurrió la 

emboscada a miembros de la comunidad mormona de la localidad. 

La llanta ponchada no es un asunto menor, es grave, porque afecta la seguridad del 

presidente y lo del monumento no entusiasmó a nadie. Lo que se necesita es 

procuración de justicia. 

En medio hubo una reunión difícil, de las más complicadas que le ha tocado 

encabezar a López Obrador, que sin embargo no podía dejar de visitar el lugar de 

la masacre. 

 

 

 

 

 

https://www.sdpnoticias.com/
https://www.cronica.com.mx/notas-de_la_llanta_al_monumento-1143010-2020
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Enrique Quintana 

Coordenadas 

La controversia del empleo y los salarios 

Las cifras de empleo del mes de diciembre cada año generan controversia por la 

estacionalidad que existe. 

Sucede que, independientemente de que la economía se encuentre creciendo, 

siempre hay una baja en el nivel de empleo del último mes del año. 

Le pongo el ejemplo de 2014. El último trimestre de ese año el PIB creció en 3.4 por 

ciento y se perdieron 235 mil 490 puestos de trabajo en ese mes. 

Y en un año como 2019, en el que la economía está estancada, era imposible que 

no hubiese dicha estacionalidad. 

El mes pasado, el nivel de empleo descendió en 382 mil 210 personas. Sin 

embargo, si hacemos la comparación anual para evitar esa estacionalidad, el 

crecimiento fue de 1.7 por ciento. 

 

Darío Celis 

La Cuarta Transformación 

Refinerías a privados, incluido Dos Bocas 

Todavía hace unas pocas semanas atrás, Alfonso Romo confiaba en que en el 

arranque de 2020 el gobierno de la 4T relanzaría las rondas petroleras que en 

diciembre de 2018 canceló. 

El jefe de la Oficina de la Presidencia casi daba por hecho que el mes pasado, o 
más tardar en este enero, se llevaría a cabo una segunda reunión con las petroleras 

que ganaron los 111 contratos. 

Hablamos de un emplazamiento que el mismo Andrés Manuel López Obrador hizo 

a los socios de la Asociación Mexicana de Empresas de Hidrocarburos (Amexhi), 

que lleva Alberto de la Fuente. 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis
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El encuentro serviría para presentar los avances de producción petrolera, que el 

Presidente se empeñaba en minimizar. Al final éste se negó a tener la reunión y 

terminó por sepultar las subastas. 

“¿Cómo vamos a convocar a nuevas rondas? ¡No tiene sentido! Las rondas para 

que particulares extraigan el petróleo no dieron resultado, o sea, no funcionó”, 

espetó en la mañanera del miércoles. 

 

Pablo Hiriart 

Uso de Razón 

Destruir es la verdadera ideología gobernante 

Lo de menos es que el presidente López Obrador no pase a la historia como el 

estadista que supone ser, sino que su frenesí destructivo le causa al país un daño 

que tomará décadas reparar. 

Ningún presidente desea hacerle mal a México, pero AMLO es un gobernante atado 

a sus obsesiones y fobias. 

Esos defectos lo han llevado a ensañarse con los más pobres y a comprometer el 

futuro del país. 

Prometió mejorarlo todo y no ha hecho nada que justifique su llegada al poder. 

Al contrario, con sus acciones confirma que no sabe gobernar, sólo destruir. 

Día a día varios de los actuales gobernantes nos muestran que eran pura saliva y 

un baúl de rencores. 

Ya estamos en el segundo año de la 4T y no han mejorado la seguridad, sino que 

la han empeorado. 
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El ultimátum de Barr 
 
Raymundo Riva Palacio 
 
Estrictamente Personal 

William Barr, el procurador general de Estados Unidos, regresa a México esta 

semana. Su anterior visita fue el 5 de diciembre, y se registró públicamente como 

productiva. Lo fue, en efecto, pero para Washington, porque para los mexicanos no 

fue nada tersa. Barr platicó con el presidente Andrés Manuel López Obrador y con 

varios miembros del gabinete en la Secretaría de Seguridad y Protección 

Ciudadana, a quienes le dio un ultimátum de seis meses –uno ya corrió– para que 

redujeran al trasiego de fentanilo a su país. ¿Y si no se logra? No lo dijo Barr, pero 

ya conocemos el antecedente de la amenaza de imponer aranceles si el presidente 

López Obrador no cedía a la exigencia de frenar la migración en el Suchiate, y 

olvidar su política de brazos abiertos y viaje todo pagado a la frontera norte. 

El encuentro con Barr versó sobre varios temas. El que oficialmente se manejó fue 

en de las conversaciones para que Estados Unidos no clasificara a los cárteles de 

la droga mexicanos como “terroristas”, lo cual se dio. Que el presidente Donald 

Trump reculara fue presentado como una victoria mexicana, pero no lo fue tanto. A 

cambio, y esa fue la exigencia y la razón de la presión de la Casa Blanca, es que 

redujeran la intensidad de la exigencia del control del tráfico de armas por la frontera 

norte, porque le estaba generando problemas internos en un entorno político 

polarizado. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio

